

No asumirá él mismo el mando del ejército búlgaro con el general Jekoff como jefe de Estado Mayor.

LAS OPERACIONES BULGARAS

Dicen de Salónica que Bulgaria no empezará sus operaciones de campaña antes del día 8 ó 9 del actual.

DESEMBARCO DE TROPAS RUSAS?

Dicen de Atenas que en dicha capital se cree muy posible un desembarco de tropas rusas en Verna ó Bourgas a causa de la presencia de barcos de guerra rusos a lo largo de la costa de dichos puertos.

Según despachos de origen rumano en Odessa y Sebastopol se están haciendo activamente importantes preparativos militares.

EN MACEDONIA

Comunican de Atenas que el Gobierno griego se ha incautado de los tres ferrocarriles que existan en Macedonia.

Dos de dichos ferrocarriles pertenecen a Compañías austriacas y el tercero a una Compañía francesa.

VARNA AMENAZADA

Dicen de Salónica que dos escuadras rusas se encuentran delante del puerto búlgaro de Varna con los cañones apuntando hacia la ciudad.

La entrada en los puertos de Varna y Dedagatch han sido cerrados por una triple línea de minas submarinas.

En las alturas que dominan los citados puertos se han emplazado varias baterías de artillería y dos líneas de defensa separadas por una distancia de 15 kilómetros.

Los trabajos de fortificación son idénticos en ambos puertos.

EL PRINCIPE NICOLAS

De Atenas telegrafían diciendo que el príncipe Nicolás ha sido designado para ocupar el alto mando militar de Salónica.

Durante la guerra balkánica el príncipe ocupó el mismo puesto.

ITALIA NO TOMA PARTE

Roma. — Aunque de acuerdo en absoluto con la actitud de sus aliados, Italia no tomará parte en la expedición contra Bulgaria.

De Salónica anuncian que los búlgaros comenzarán las hostilidades antes de ser atacados.

El zar Fernando ha tomado personalmente el mando de sus ejércitos. Los oficiales alemanes lo organizan todo, con rapidez febril.

PARTE OFICIAL FRANCES

París. — En Artois, bombardeo violento por ambas partes, especialmente en la región del bosque de Givenchy.

Los franceses luchando con granadas de mano, han realizado progresos en las trincheras al Sudeste de La Foille.

En la Champagne, entre el Mosa y el Mosela y en el frente de Lorena, en los alrededores de Liautény de Condiech y Demodie, hay también acciones de artillería.

ALEMANES Y BELGAS

El Havre. — La Prensa belga se queja de que los alemanes hayan dispuesto que en los campos de concentración sólo se admita la entrada de los sacerdotes católicos alemanes.

La Prensa alemana justifica esta medida diciendo que los sacerdotes alemanes al tiempo que llevan a los prisioneros los auxilios de la religión procuran borrar odios entre vencedores y vencidos.

MACKENSEN A SERBIA

Sofía. — Los diarios oficiosos insisten sobre la preparación de Alemania para la invasión de Serbia, siendo Mackensen quien dirija las operaciones.

Salónica. — Del 8 al 9 comenzarán los búlgaros las hostilidades y como ningún general quiere aceptar las funciones de generalísimo, el rey Fernando tomará el mando supremo con el general Yokoff como jefe de Estado Mayor.

VENIZELLOS DIMITE

Por no habernos entregado hasta las 6 y 20 minutos de la mañana, no pudimos publicar en el número de ayer, el siguiente telegrama que nos envió nuestro activo correspondiente.

Madrid 6.—3.25 m.

Empezado hoy Salónica desembarco franceses después de negociar con gobierno griego. Rey Grecia llamado a Venizelos diciéndole que impieda seguir hasta el fin política actual. Venizelos presentó dimisión.

PRISIONEROS SERVIOS

Viena (oficial).—Las tropas austriacas que se hallaban en la región de Drina, han hecho sus incursiones por Serbia, haciendo gran número de prisioneros.

Ultima hora

Atenas. — La dimisión de Venizelos ha producido enorme sensación en el pueblo; al ser llamado por el rey Venizelos a Palacio, la noticia se hizo pública y en pocos momentos se tuó frente a palacio un gentío inmenso que esperaba con avidez la salida del presidente.

La conferencia resultó muy larga y la multitud mostró su impaciencia por la tardanza. Venizelos al saber esto, para evitar demostraciones de una y otra parte salió de Palacio ocultándose, por una puerta falsa.

La prensa trata este asunto haciendo notar el fracaso y la derrota de Venizelos y se congratula que haya sucedido esto, para el porvenir.

Viene cantando victoria y aclama al rey Constantino por su actitud patriótica.

El rey ha llamado a los jefes de los partidos y de las Cámaras, para celebrar consultas y se cree que volverá al poder Guernes.

La actitud del ejército es favorable a la política del rey.

DISGUSTO ENTRE LOS ALIADOS.

Ginebra. — La situación de las tropas aliadas en los Dardanelos es muy crítica.

Los contingentes militares desembarcados en Salónica proceden de Murgos y de Mitilena, cuyos puntos han quedado indefensos a merced de los turcos.

El disgusto que reina entre los aliados es enorme.

VAPOR A PIQUE

Amsterdam. — Un submarino alemán ha echado a pique al vapor «Armengol», de la matrícula inglesa. La tripulación se ha salvado.

BUENA SUSCRIPCION

Tokio. — La suscripción abierta en el Japón para aliviar las desgracias de Bélgica ascienden a cuatro millones y medio de francos.

BOMBARDEO AEREO

Ginebra. — Una escuadrilla de aviones alemanes ha bombardeado a Rascapelle y otros puntos, produciendo grandes incendios.

Se desconoce el número de víctimas producidas por las bombas.

El día político

DATO EN PALACIO

El presidente del Consejo acudió esta mañana a Palacio.

Estuvo despachando con el rey.

LOS DE TURNO

También acudieron al regio alcázar los ministros de turno que lo eran el de Guerra y Marina.

CONSEJO EN PALACIO

Mañana como jueves se celebrará Consejo en palacio bajo la presidencia del rey.

Comenzará a las diez y media.

Esta tarde se celebró consejo preparatorio y se examinaron los presupuestos.

LOS PRECIOS DEL AZUCAR

El señor Dato ha recibido un telegrama del Centro Industrial de Barcelona y del gremio de confiteros y pasteleros, protestando de que se aumente el precio del azúcar de 80 a 90 pesetas.

ESTEBAN COLLANTES

Mañana es esperado en Madrid el ministro de Instrucción Pública conde de Esteban Collantes.

REBAJAS EN FOMENTO

Se sabe que el señor Ugarte ha hecho considerables economías en su presupuesto.

ECHAGUE MEJORA

Ha mejorado notablemente de su dolencia el ministro de la Guerra general Echagüe.

LA CIERVA EN GOBERNACION

El señor Sánchez Guerra ha manifestado a los periodistas que le ha visitado el señor La Cierva para expresar su gratitud al Gobierno por la creación de la Universidad en Murcia.

El señor La Cierva no ha podido ver al señor Dato porque almorzaba hoy con una comisión de catalanes.

FIRMA DE GUERRA

El rey ha sancionado con su firma los siguientes decretos:

—Nombrando consejero de Guerra y Marina al general de división don Joaquín Castillo López.

—Destinando a los coroneles de artillería don Luis Hernández y don Francisco Ortega para la dirección de las fábricas de Trubia y Toledo respectivamente.

—Concediendo la cruz de primera clase de María Cristina al capitán de infantería don Eduardo Losa.

Consejo de ministros

DICEN LOS MINISTROS

A las tres y cincuenta minutos comenzó el consejo de ministros celebrado en la presidencia.

Los consejeros fueron interrogados, antes de comenzar el consejo, haciendo las siguientes manifestaciones.

El señor Dato dijo que se trataría en la reunión de los presupuestos, y que el marqués de Lema daría cuenta de la situación en el exterior.

El señor Burgos Mazo negó lo que algunos periódicos han dicho respecto a que no se dejan ver los anteproyectos del Palacio de Justicia. Esto no es cierto—agregó—como tampoco lo es que yo me oponga a los proyectos del Gobierno.

Me propugno, si, presentar reformas en el plus-valía y testamentarias, destinando sus productos a la educación de los niños de penados y retiro de obreros invalidos.

El ministro de la Gobernación, dijo que había almorzado con el señor Burgos Mazo y que llevaba al Consejo un expediente relativo a la construcción de una casa de Correos y Telégrafos en Teruel.

El señor Bugallal llevaba un expediente sin importancia.

Los periodistas le interrogaron, preguntándole:

—¿Qué hay del problema azucarero?

—El domingo se reúnen los Sindicatos para tomar acuerdos.

El señor Ugarte llevaba un expediente de expropiación de terrenos para el ferrocarril de Canfranc.

El ministro de Marina dijo que iba de oyente, y después preguntó a los reporteros.

—¿Y ustedes qué dicen?

—Pues que hay rumores de crisis—contestó un reporter y que no alcanza a usted.

—Me alegró—dijo el ministro—y penetró en la Presidencia.

El ministro de Estado confirmó la dimisión de Venizelos.

El ministro de la Guerra no hizo manifestación alguna a los periodistas.

En el Ayuntamiento

Sesión del día 6 de Octubre de 1915.

Bajo la presidencia del alcalde señor Uhagón y con asistencia de 19 concejales se abre la sesión a las cinco y media de la tarde.

Leída y aprobada el acta de la anterior se procedió a tratar de los asuntos incluidos en el

Orden del día

Enterado de la resolución de la Dirección general de Administración en el asunto del señor Oyarbide y se acuerda que siga su trámite.

Aprobar el expediente de excepción del servicio en filas del soldado Lino Beloqui, declarando que no puede aceptarse la excepción que alega.

Informes

El Ayuntamiento en vista de los dictámenes emitidos por las distintas comisiones adoptó los acuerdos siguientes:

De la comisión de Hacienda

Aceptar la renuncia que hace doña Sotera Tremoya a la ocupación del puesto número 15 de la pescadería del mercado de San Martín.

Aceptar la renuncia que hace doña Josefa Iribas a la ocupación del puesto número 24 del mercado de San Martín.

Realizar las obras de ensanche de la antigua carretera de Hernani.

Denegar el escrito del presidente de la comisión organizadora del festival que trata de celebrarse en la nueva plaza de toros solicitando exención de impuestos.

De la comisión de Gobernación

Aprobar las cuentas del material del Laboratorio químico correspondientes al cuarto trimestre del corriente año.

Queda sobre la mesa la instancia de los señores Márquez y Peña relacionada con el concurso para el suministro de una bomba automóvil de riego.

Dejar desierto el concurso para el arriendo de colocación de anuncios en el muro de encauce del Urumea.

Queda ocho días sobre la mesa la moción del señor Marcellán relativa al establecimiento del servicio permanente en el Cuarto de Socorro del barrio del Antiguo en la que se propone el nombramiento de un practicante que haga el servicio de noche.

El que quede ocho días sobre la mesa tiene por objeto el completar el expediente con la estadística de ac-

cidentes que en aquel Cuarto han sido curados.

De la comisión de Obras

Aprobar la instancia de don Mignel Imaz solicitando la construcción de la acera de asfalto frente al edificio que se levantado en la calle de Easo.

Acceder a la instancia de la viuda de don José Fernández, capataz de herreros que fué de este Ayuntamiento, dándole un socorro de 250 pesetas.

Aprobar el proyecto de escalera para el muro del paseo que se construye alrededor del monte Urgull.

Acceder a la instancia de los propietarios de fincas enclavadas en el barrio de Lugariz solicitando se ejecuten en aquel barrio obras de urbanización.

Acceder a la instancia de don Ignacio Elizondo y Consortes solicitando la construcción de una alcantarilla en la calle de Zabaleta.

Acceder a la instancia de los propietarios del barrio de Gros solicitando se inicien algunas mejoras de urbanización.

Aprobar la instancia y programa presentado por la Sociedad Inmobiliaria y del Gran Kursaal para la presentación de proyectos de construcción de Gran Kursaal Marítimo que rechaza algunas de las bases presentadas por la mencionada sociedad.

De la comisión de Fomento

Aprobar el escrito de don Francisco Echeverribar solicitando se le obsequie para su hijo, becario de este ne la mitad de la asignación que se le concede.

Acceder al escrito de los señores Aguirre y Cabanas organizadores de la Exposición de Artistas Vascos concediendo una subvención de 500 pesetas.

Del Letrado municipal

Propone que el Ayuntamiento puede coadyuvar en el recurso contencioso promovido por el señor Berriatua.

Se acuerda no tomar parte, por que el Ayuntamiento tiene confianza en la administración local.

Asuntos atrasados

Informe de las comisiones de Obras y de Gobernación respecto a la reforma del reglamento de cuadras. Aprobado.

Informe del Letrado municipal al nuevo acuerdo de la Comisión provincial en el asunto del señor Oyarbide.

A propuesta del señor Navas se acuerda nombrar una comisión, para que se aviste con la Comisión provincial y la exponga los razonamientos por que la corporación no puede aceptar el acuerdo de aquella superioridad, ordenando se haga entrega al señor Oyarbide del depósito que tiene hecho.

La comisión la componen los señores Uhagón, Luzuriaga, Navas y Zuazola.

Queda el asunto ocho días sobre la mesa.

Proyecto electoral

Se pone a discusión el proyecto de renovación en cada distrito de los señores concejales, así como de los que corresponden elegir a cada distrito, en las próximas elecciones, habiendo quedado aprobado en la siguiente forma.

Los republicanos y socialistas consiguen por medio de votación que en la Casa Consistorial no se elija más que un concejal.

Como al distrito del Muelle le corresponden dos concejales y estando representado por dos, los señores Zurbano y Barriola, se verifica el sorteo, correspondiendo al Sr. Zurbano representar en adelante al distrito de Atocha; de manera que en el Muelle se elegirá un concejal.

En el Ensanche Oriental, se elegirán dos concejales.

En la Plaza de Guipúzcoa se elegirán otros dos.

Al Mercado del Ensanche le corresponde elegir cinco y como está representado por los cinco, que son los señores Navas, Pena, Setién, Gargallo y Delaunet, se verifica el sorteo para que dos de ellos pasen a representar el distrito de la Concha, habiendo correspondido a los señores Pena y Delaunet.

En el Mercado del Ensanche se elegirán dos.

En el distrito de la Concha se elegirán tres.

En el de Atocha se elegirán dos concejales y en el del Antiguo se elegirán tres.

Fuera de minuta

El alcalde pronuncia breves palabras para dar cuenta del fallecimiento de don José María Usandizaga, haciendo cumplidos elogios y a propuesta del mismo se acordó hacer constar en acta el pésame del Ayun-

tamiento y comunicar así a su familia.

Añadió el señor Uhagón que había recibido un sentido pésame del alcalde de Bilbao, y la visita de un alto empleado de Palacio por encargo del rey, para dar el pésame y lamentar de que había sabido la noticia tarde y no ha podido mandar representación a los funerales.

Se acuerda dar las gracias al rey y al alcalde de Bilbao.

Se acordó pedir al gobernador civil la exención de subasta y establecer las condiciones de concurso, para la construcción de un trozo de carretera a Hernani.

El señor Barriola encarece la necesidad de que se presenten cuanto antes las cuentas del Centenario, puesto que pronto han de cesar algunos concejales y conviene que sean aprobadas por este Ayuntamiento.

El alcalde le contesta que faltan algunos detalles que recoger para hacer la presentación de la liquidación.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

El servicio militar Voluntario

ante la guerra europea

En Inglaterra se halla planteada una grave crisis interior, que, aunque parezca que solo a la Gran Bretaña afecta, interesa, en realidad, al mundo entero. Esa crisis es la cuestión del servicio militar obligatorio.

Lord Kitchener, y con él varios otros ministros, muchos políticos de todos los partidos y categorías, y gran número de periódicos, creen que la victoria de los aliados en la actual guerra europea es imposible si Inglaterra no acude al planteamiento franco e integral del servicio militar obligatorio para poder llevar un ejército considerable al continente.

Pero otros ministros y una enorme masa de opinión, representada por políticos y no políticos; por periódicos, masas obreras y Asociaciones diversas, se oponen resultamente a tal innovación, que consideran inútil, innecesaria y sin eficacia.

El servicio militar obligatorio es completamente opuesto al carácter, a los gustos y a las tradiciones del pueblo inglés. Los que rechazan esa reforma alegan, y con razón, que no ha necesitado la Gran Bretaña del servicio militar forzoso para ser la primera nación del mundo, y sola y aislada hacerse respetar de todas las potencias de la tierra. Añaden que, careciéndose de material de guerra y municiones para con el ejército que hoy tiene dar a basto a sus necesidades y consumo, ¿de qué le serviría tener mayor número de soldados?

Niegan, además, que en el número de éstos consista la fuerza de los ejércitos en primer término, pues es evidente que entre Inglaterra, Francia, Bélgica, Rusia, Servia e Italia, tienen más soldados que Alemania y Austria, sin que esa supremacía numérica les haya servido para obtener un solo verdadero éxito.

Añaden, por último, que ir a la guerra contra Alemania con el pretexto de destruir el militarismo prusiano y crear un militarismo británico es perfectamente absurdo.

El partido socialista inglés ya ha publicado un manifiesto, después de consultada, por el método británico del «referendum», la masa del partido en que se proclama que los contingentes producidos por el reclutamiento voluntario son suficientes para conseguir la victoria, si es que ésta ha de obtenerse.

La cuestión es de extrema gravedad. Lord Kitchener y sus partidarios tienen esa tenacidad, que a menudo, y perdónesenos la palabra por lo exactamente que expresa la idea, es solo testarudez, y que en la raza anglosajona reemplaza la verdadera fuerza de voluntad y firmeza de convicción, tan raras allí como en todas partes; pero tenacidad a las que las poderosas naciones de esa raza deben muchos de sus éxitos. Más no hay que olvidarse que sus contradictores son ingleses como ellos, y tienen en su favor la tradición, el hábito y la conveniencia de los ciudadanos.

Ya varias sociedades obreras han amenazado con la huelga general si el servicio militar forzoso se implantaba. No hay que hacerse la ilusión de que, una vez proclamada la ley e impuesto el fuero militar a los obreros, se obligaría a éstos a ir al cuartel o a seguir trabajando como tales soldados en las fábricas, convirtiéndose ese trabajo en acto del servicio. Eso da resultado en naciones